

## DERNIER SÉJOUR ET MORT

DE

## SAINT FRANÇOIS DE SALES A LYON

LE 28 DÉCEMBRE 1622 (1)

En 1622, saint François n'était plus à Lyon un inconnu. Il y avait fait déjà de nombreux séjours en 1602, 1614, 1615, 1618, 1619 et 1621. Lyon était pour l'évêque savoyard la porte d'entrée naturelle de la France.

C'est aux presses des imprimeurs lyonnais qu'il avait confié la publication de ses ouvrages. Ce qui prouve la place que tenait encore dans le monde notre école typographique qui venait de jeter un si vif éclat au xvie siècle, avec les Gryphe, les Jean de Tournes, les Rouille et les autres maîtres éminents. Je ne puis qu'indiquer quelques dates pour vous montrer l'immense succès qu'eurent ces chefs-d'œuvre de la littérature religieuse, renvoyant ceux qu'intéresse la bibliographie salésienne aux notes de la Grande Edition des Œuvres ou à l'ouvrage de Monsieur Perrin, publié à Moutiers, chez Ducloz. En 1600, c'est chez Pillehotte, en rue Mercière, à l'enseigne du nom de Jésus, que paraît la Défense de la Croix de Notre-Seigneur; cet imprimeur en donnait dès 1603 une nouvelle édition. Pour l'Introduction à la Vie Dévote, le succès fut plus éclatant encore. De la première édition qui fut imprimée en 1608 par Pierre Rigaud, « rue Mercière, au coing de la rue Ferrandière, à l'Horloge », on ne connaît à l'heure actuelle aucun exemplaire. En 1609, saint François prépara une seconde édition dont

<sup>(1)</sup> Conférence donnée aux Facultés Catholiques de Lyon, le 16 février 1923 à l'occasion du troisiéme centenaire de la mort de Saint François de Sales.